
O1 

s / ss 

Pour obtenir le son [s], on écrit : 

- s : entre une consonne et une 

voyelle : la course. 

    Au début d’un mot : la soif. 

- ss : entre deux voyelles : la poussière. 

 

Pour obtenir le son [z], on écrit : 

- s : entre deux voyelles : un cousin. 

 

 

 

 

 

 

 

O2 

c / ç 

 

Pour faire le son [s], on écrit : 

- c devant e, i, y. 

ex : cerise, citron, cygne. 

- ç devant a, o, u. 

ex : commerçant, garçon, reçu 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



O3 

c / qu 

 

On écrit c devant a, o, u pour obtenir le 

son [k]. 

 Ex : une cabine, une noix de coco, 

une cuillère. 

 

On écrit qu devant e et i pour obtenir le 

son [k]. 

 Ex : un paquet, qui. 

 

 

 

 

 

 

O4 

g / gu / ge 

 

Le son [g] 

- Devant une consonne ou a, o, u, la lettre g 

se prononce [g]. 

Ex : ogre, gare, légume, gomme 

- Il faut écrire gu devant e et i pour obtenir le 

son [g]. 

Ex : algue, guitare 

 

Le son [   ] 

- devant a et o, il faut écrire ge pour conserver 

le son [   ]. 

 Ex : plongeon, vengeance 

- devant e et i, la lettre g se prononce [   ]. 

 Ex : cage, bougie 



O5 

Le m devant m, b, p 

 

Devant m, b, p, on écrit m au lieu de n. 

 Ex : emmener, ensemble, pompier. 

 

Exceptions : bonbon, bonbonnière, bonbonne, 

embonpoint, néanmoins, gardent leur n devant 

m, b, p. 

 

 

 

 

 

 

 

 

O6 

Les accents 

 

L’accent aigu (  ), l’accent grave (  ) et l’accent 

circonflexe (^) changent la prononciation du e. 

 On rencontre un éléphant. 

 On a rencontré un éléphant. 

 

L’accent circonflexe se place sur toutes les 

voyelles, sauf sur le y. 

 mâle, forêt, île, rôti, flûte 

 

L’accent grave se place aussi sur le a dans 

certains mots (à, là, là-bas, déjà), et sur le u de 

où. 

 

 



O7 

Le pluriel des noms se terminant par s, x, z 

 

Les noms qui se terminent par s, x ou z ne 

changent pas au pluriel. 

 

 Une souris → des souris 

 Une noix → des noix 

 Un nez → des nez 

 

 

 

 

 

 

 

 

O8 

Le pluriel des noms en al 

Les noms qui se terminent par –al ont un pluriel 

en –x. 

 un bocal → des bocaux 

 

Il y a 6 exceptions qui forment leur pluriel en –s : 

des bals, des chacals, des récitals, des 

carnavals, des festivals, des régals. 

 

 

 

 

 

 

 

 



O9 

Le pluriel des noms en ou 

 

Les noms se terminant par ou prennent un –s au 

pluriel. 

 un trou → des trous 

 

Il y a 7 exceptions qui forment leur pluriel en –x : 

bijoux, cailloux, choux, genoux, hiboux, joujoux, 

poux. 

 

 

 

 

 

 

 

O10 

a / à 

 

- a est le verbe avoir à la 3ème personne du 

singulier au présent. On peut le remplacer 

par avait. 

Ça n’a aucune importance. 

Ça n’avait aucune importance. 

 

- à est un mot invariable. On ne peut jamais 

le remplacer par avait. 

Qu’avez-vous à dire ? 

Je commence à en avoir assez ! 

 

 

 

 



O11 

on / ont 

 

- on est un pronom sujet. On peut le 

remplacer par il ou elle. 

On est content d’être là. 

Il est content d’être là. 

 

- ont est le verbe avoir à la 3ème personne du 

pluriel au présent. On peut le remplacer 

par avaient. 

Ils ont une petite maison. 

Ils avaient une petite maison. 

 

 

 

 

O12 

et / est 

 

- est est le verbe être à la 3ème personne du 

singulier au présent. On peut le remplacer 

par était. 

Jules est heureux. 

Jules était heureux. 

 

- et est une conjonction de coordination qui 

peut être remplacée par et puis. 

Nous avons faim et soif. 

Nous avons faim et puis soif. 

 

 

 

 



O13 

son / sont 

 

- son est un déterminant : il accompagne un 

nom. On peut le remplacer par mon, ton, 

etc. 

Son chien est méchant. 

Mon chien est méchant. 

 

- sont est le verbe être à la 3ème personne du 

pluriel au présent. On peut le remplacer 

par étaient. 

Ces gens sont très gentils. 

  Ces gens étaient très gentils. 

 

 

 

O14 

La lettre finale muette d’un nom ou d’un 

adjectif 

 

Une lettre muette est une lettre qu’on écrit mais 

qui ne s’entend pas.  

 Un lit, le plomb, un commerçant 

 

Pour savoir si un nom ou un adjectif se termine 

par une lettre muette, on peut : 

- le mettre au féminin 

important → importante 

gris → grise 

- trouver un mot de la même famille 

un mont → une montagne 

un secret → secrètement 

le respect → respecter 


